

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_042_B | Littérature, sodomie, hérésie, homosexualité. \[B\]CollectionBoite_042_B-3-chem | Physiologie des sensations. Item\[Extrait de texte dactylographié à propos de Merleau-Ponty\]](#)

[Extrait de texte dactylographié à propos de Merleau-Ponty]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb042_B_f0372

SourceBoite_042_B-3-chem | Physiologie des sensations.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 25/03/2020 Dernière modification le 23/04/2021

que Merleau-Ponty donne aux totalités significatives de l'expérience.

En les passant au filtre de ses analyses, Merleau-Ponty a redonné aux totalités phénoménologiques la pureté d'abstraction qu'elles avaient perdue; elles sont restituées comme essences, essences légères, irréelles et floues. Besogne d'archéologie philosophique? Ne faisons pas injure, cependant, à son originalité. Les essences ne retournent pas à leur terre d'origine, comme elles en étaient venues; elles ont maintenant perdu les prétentions transcendantales de la première phénoménologie; le sujet pour qui elles prennent sens n'est plus qu'un sujet empirique, ce sujet corporel, spatial et momentané, qui vivant dans la familiarité du monde "ne peut les saisir que comme des modulations de ce monde" (I). L'essence n'est absente dans le monde matériel, que pour être aussi du monde intelligible; jamais elle ne peut prendre corps dans la présence de l'eidos husserlien; l'essence de l'essence est dans son absence. Ne nous étonnons plus alors si l'essence n'est plus susceptible d'analyse scientifique, si sa connaissance ne peut plus revendiquer l'apodicticité husserlienne; l'essence concrète du triange ser-

23 10 - 1. 2. 3. 4. 5. 6. 7. 8. 9. 10. 11. 12. 13. 14. 15. 16. 17. 18.

Ne nous étonnons plus alors si l'essence n'est plus prescriptive
l'algèbre prescriptive; l'essence de l'essence est dans son absence.
L'essence; jamais elle ne peut prendre corps dans la présence de
l'absence sans le rendre matériel, que pour être aussi en même tem-
ps celui que comme des modifications de ce monde" (1). L'essence n'est
et momentanée; qui vivent dans la familiarité du monde "ne peut pas
sans n'est plus qu'un sujet empirique, ce sujet corporel, matériel
de la présence phénoménologique; le sujet pour qui elle présente
vivement; elles ont maintenant perdu les préférences transcendentes
ne reviennent pas à leur terre d'origine, comme elle en devient
ne laisse pas leurs enfants, à nos ordonnances. Les essences
idéales, matérielles et illogiques. Passons à l'ère d'origine. L'essence
valent matériel-elles sont restées comme essences, essences
né aux rationalités phénoménologiques la durée d'existence qu'elles
ont en les passant en l'absence des existences, pendant-Point à telon-
cette.
que Heidegger-Ponty donne aux rationalités existentielles de l'essence-